

TEMPS DE PRIERE POUR LA PAIX

Commémoration du 11 novembre

SUGGESTION DE CHANTS D'ENTREE :

A ce monde que tu fais

OU Prenons la main que Dieu nous tend

OU Fais paraître ton jour

OU Seigneur rassemble-nous

ANIMATEUR

SIGNE DE CROIX

MOT D'ACCUEIL :

Frères et sœurs, nous voici rassemblés en ce jour du 11 Novembre pour commémorer l'Armistice de la Grande Guerre. En faisant mémoire de la fin des combats de la première guerre mondiale, nous ne pouvons pas oublier ceux qui ont donné leur vie. Les cimetières, les monuments aux morts, les plaques commémoratives de nos églises nous rappellent sans cesse ces vies données pour que nous recherchions et vivions dans la paix.

Que ce temps de prière pour la paix soit source de tendresse et de fraternité en nos vies.

PRIERE D'OUVERTURE :

Dieu qui as révélé au monde que tous les hommes sont frères et que les artisans de paix seront appelés tes fils, aide-nous à rechercher toujours cette justice qui seule peut garantir aux hommes une paix solide et véritable. Et donne nous de vivre la fraternité à laquelle tu nous appelles. Par Jésus Christ notre Seigneur. AMEN

PREMIÈRE LECTURE (*un lecteur*)

Lecture de la première lettre de saint Jean (1 Jn 4, 7-14)

Bien-aimés, aimons-nous les uns les autres, puisque l'amour vient de Dieu. Celui qui aime est né de Dieu et connaît Dieu. Celui qui n'aime pas n'a pas connu Dieu, car Dieu est amour. Voici comment l'amour de Dieu s'est manifesté parmi nous : Dieu a envoyé son Fils unique dans le monde pour que nous vivions par lui. Voici en quoi consiste l'amour : ce n'est pas nous qui avons aimé Dieu, mais c'est lui qui nous a aimés, et il a envoyé son Fils en sacrifice de pardon pour nos péchés.

Bien-aimés, puisque Dieu nous a tellement aimés, nous devons, nous aussi, nous aimer les uns les autres. Dieu, personne ne l'a jamais vu. Mais si nous nous aimons les uns les autres, Dieu demeure en nous, et, en nous, son amour atteint la perfection. Voici comment nous reconnaissons que nous demeurons en lui et lui en nous : il nous a donné part à son Esprit. Quant à nous, nous avons vu et nous attestons que le Père a envoyé son Fils comme Sauveur du monde.

– Parole du Seigneur.

PSAUME (Ps 121 (122), 1-2, 3-4ab, 4cd-5, 6-7, 8-9) (*un lecteur*)

R/ Dans la joie, nous irons à la maison du Seigneur.

Quelle joie quand on m'a dit : « Nous irons à la maison du Seigneur ! »

Maintenant notre marche prend fin devant tes portes, Jérusalem !

Jérusalem, te voici dans tes murs : ville où tout ensemble ne fait qu'un !

C'est là que montent les tribus, les tribus du Seigneur.

C'est là qu'Israël doit rendre grâce au nom du Seigneur.

C'est là le siège du droit, le siège de la maison de David.

Appelez le bonheur sur Jérusalem : « Paix à ceux qui t'aiment !
Que la paix règne dans tes murs, le bonheur dans tes palais ! »

À cause de mes frères et de mes proches, je dirai : « Paix sur toi ! »
À cause de la maison du Seigneur notre Dieu, je désire ton bien.

ÉVANGILE (ANIMATEUR)

Alléluia. Alléluia.

Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu. Alléluia.

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (Jn 14, 27-31a)

En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ; ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne. Que votre cœur ne soit pas bouleversé ni effrayé.

Vous avez entendu ce que je vous ai dit : Je m'en vais, et je reviens vers vous.

Si vous m'aimiez, vous seriez dans la joie puisque je pars vers le Père, car le Père est plus grand que moi.

Je vous ai dit ces choses maintenant, avant qu'elles n'arrivent ; ainsi, lorsqu'elles arriveront, vous croirez.

Désormais, je ne parlerai plus beaucoup avec vous, car il vient, le prince du monde.

Certes, sur moi il n'a aucune prise, mais il faut que le monde sache que j'aime le Père, et que je fais comme le Père me l'a commandé. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Extraits du message du Pape François pour la 53^e journée de la Paix (1^{er} janvier 2020)

La paix est un bien précieux, objet de notre espérance auquel aspire toute l'humanité. Espérer la paix est un comportement humain qui renferme une tension existentielle ; c'est pourquoi même un présent parfois pénible « peut être vécu et accepté s'il conduit vers un terme et si nous pouvons être sûrs de ce terme, si ce terme est si grand qu'il peut justifier les efforts du chemin ». De cette façon, l'espérance est la vertu qui nous met en chemin, qui nous donne des ailes pour aller de l'avant, même quand les obstacles semblent insurmontables.

Notre communauté humaine porte dans sa mémoire et dans sa chair les signes des guerres et des conflits qui se sont succédés avec une capacité destructrice croissante, et qui ne cessent de frapper spécialement les plus pauvres et les plus faibles. Les terribles épreuves des conflits civils et internationaux, aggravées souvent par des violences sans aucune pitié, marquent pour longtemps le corps et l'âme de l'humanité. Toute guerre, en réalité, est un fratricide qui détruit le projet même de fraternité inscrit dans la vocation de la famille humaine. Comment, alors, construire un chemin de paix et de reconnaissance réciproque ? Comment rompre la logique macabre de la menace et de la peur ? Comment briser la dynamique de la défiance qui prévaut actuellement ?

Nous devons poursuivre une fraternité réelle, basée sur la commune origine divine et exercée dans le dialogue et la confiance réciproques. Le désir de paix est profondément inscrit dans le cœur de l'homme et nous ne devons nous résigner à rien de moins que cela.

De nombreuses personnes partout dans le monde offrent aux générations futures le service indispensable de la mémoire qui doit être conservée, non seulement pour ne pas commettre de nouveau les mêmes erreurs ou pour que les schémas illusoire du passé ne soient repropoés, mais aussi pour que celle-ci, fruit de l'expérience, constitue la racine et suggère le chemin pour les choix présents et futurs en faveur de la paix.

De plus, la mémoire est l'horizon de l'espérance : bien des fois, dans l'obscurité des guerres et des conflits, même le rappel d'un petit geste de solidarité reçu peut inspirer des choix courageux et même héroïques, peut susciter de nouvelles énergies et rallumer une nouvelle espérance chez les individus et dans les communautés.

Ouvrir et tracer un chemin de paix est un défi d'autant plus complexe que les intérêts qui sont en jeu dans les relations entre les personnes, les communautés et les nations, sont multiples et contradictoires. Il faut avant tout faire appel à la conscience morale et à la volonté personnelle et politique. La paix, en effet, trouve sa source au plus profond du cœur

humain, et la volonté politique doit toujours être revigorée afin d'initier de nouveaux processus qui réconcilient et unissent personnes et communautés.

La paix est un édifice « sans cesse à construire », un chemin que nous faisons ensemble, en cherchant toujours le bien commun et en nous engageant à maintenir la parole donnée et à respecter le droit. Dans l'écoute réciproque, la connaissance et l'estime de l'autre peuvent se développer jusqu'à reconnaître, dans l'ennemi, le visage d'un frère.

Dans notre expérience chrétienne, nous faisons constamment mémoire du Christ qui a donné sa vie pour notre réconciliation. L'Eglise participe pleinement à la recherche d'un ordre juste, tout en continuant à servir le bien commun et à nourrir l'espérance de paix à travers la transmission des valeurs chrétiennes, l'enseignement moral et les œuvres sociales et éducatives.

OU

Prière pour la paix du Pape François

Seigneur Dieu de paix, écoute notre supplication !

Nous avons essayé tant de fois et durant tant d'années de résoudre nos conflits avec nos forces et aussi avec nos armes, tant de moments d'hostilité et d'obscurité ; tant de sang versé ; tant de vies brisées, tant d'espérances ensevelies... Mais nos efforts ont été vains. A présent, Seigneur, aide-nous Toi ! Donne-nous Toi la paix, enseigne-nous Toi la paix, guide-nous Toi vers la paix. Ouvre nos yeux et nos cœurs et donne-nous le courage de dire : "plus jamais la guerre" ; "avec la guerre tout est détruit !". Infuse en nous le courage d'accomplir des gestes concrets pour construire la paix. Seigneur, Dieu d'Abraham et des Prophètes, Dieu Amour qui nous a créés et nous appelle à vivre en frères, donne-nous la force d'être chaque jour des artisans de paix ; donne-nous la capacité de regarder avec bienveillance tous les frères que nous rencontrons sur notre chemin. Rends-nous disponibles à écouter le cri de nos concitoyens qui nous demandent de transformer nos armes en instruments de paix, nos peurs en confiance et nos tensions en pardon. Maintiens allumée en nous la flamme de l'espérance pour accomplir avec une patiente persévérance des choix de dialogue et de réconciliation, afin que vainque finalement la paix. Et que du cœur de chaque homme soient bannis ces mots : division, haine, guerre ! Seigneur, désarme la langue et les mains, renouvelle les cœurs et les esprits, pour que la parole qui nous fait nous rencontrer soit toujours « frère », et que le style de notre vie devienne : shalom, paix, salam ! Amen.

Suggestion de Prière Universelle :

ANIMATEUR (*Introduction de la prière universelle*)

Par l'intercession de Saint Martin le miséricordieux, dont c'est la fête aujourd'hui, et de la Vierge Marie, mère du Seigneur de la miséricorde, prions pour que la paix règne dans le monde et habite nos cœurs :

Un ou plusieurs lecteurs

R/ Notre Père, Notre Père, nous te supplions humblement.

1. Seigneur, nous te rendons grâce pour le temps de paix, certes fragile, que vivent entre eux certains peuples du monde. Nous te prions pour tous les peuples qui connaissent la guerre et les conflits. Ouvre les yeux et les cœurs des gouvernants, pour qu'ils prennent conscience du poids de leurs décisions dans la paix du monde. En union avec Saint Martin, Seigneur, nous te prions.
2. Seigneur, nous nous souvenons des Poilus de la grande guerre. Nous te rendons grâce pour les hommes et les femmes de notre pays qui, au service de la paix, risquent aujourd'hui leur vie pour nos concitoyens. Prions pour toutes les victimes des guerres d'hier et d'aujourd'hui Et pour toutes celles, qui s'engagent pour venir en aide aux populations en détresse. En union avec Saint Martin, Seigneur, nous te prions.
3. Seigneur nous te rendons grâce pour tous ceux qui, au nom de leur foi sont soucieux de la dignité de l'homme. Ils sont artisans de paix dans leur famille, leur travail, leur commune, au sein d'associations. Nous te prions pour ceux qui sont victimes d'injustice, de mépris, de misère, de violence. En union avec Saint Martin, Seigneur, nous te prions.

4. Seigneur, notre communauté paroissiale est réunie pour partager ensemble ce temps de prière pour la paix. Que ce temps réveille en chacun de nous, les valeurs de fraternité et de partage, et renouvelle notre confiance en toi. Apprends-nous à mieux t'aimer et à aimer nos frères comme tu nous aimes. En union avec Saint Martin, Seigneur, nous te prions.

ANIMATEUR (Conclusion de la prière universelle)

Aux appels de ton peuple en prière, réponds, Seigneur, en ta bonté : donne à chacun la claire vision de ce qu'il doit faire et la force de l'accomplir. Par Jésus, le Christ, notre Seigneur.

Et ensemble maintenant, avec notre voisin le plus proche, échangeons un geste de paix qui nous vient du Seigneur Jésus ressuscité. **(L'assemblée se donne un geste de paix).**

Demandant la paix et l'unité de toute la famille humaine, nous reprenons ensemble la prière que Jésus lui-même nous a apprise.

NOTRE PERE (récité ou chanté)

Nous nous confions maintenant à la **Vierge Marie**, Reine de la Paix en disant ensemble la prière à Notre Dame de la Paix :

Vierge Marie, Notre Dame de Paix, tu es venue jusqu'à nous pour nous porter la paix de Dieu, Jésus, ton Enfant. Avec tous ceux et celles qui t'ont invoquée dans l'épreuve et le désarroi, nous venons près de toi avec confiance car tu es notre Mère. Réjouis-Toi, humble servante du Seigneur. En ton Cœur, Dieu établit sa demeure parmi nous. Dans le cœur de Jésus ton Enfant, Il nous révèle sa tendresse et sa miséricorde. Au pied de la Croix, tu accueilles le pardon et la paix qu'Il nous obtient. Conduis-nous à la source d'eau vive de son Cœur. Prie pour nous, prie avec nous Sainte Mère de Dieu, pour que nous soyons des artisans de réconciliation et des serviteurs de la paix. Nous connaissons alors la paix du Cœur promise à celles et ceux qui marchent, avec toi, sur les chemins de l'Évangile pour que le monde ait la vie et qu'il l'ait en abondance. Amen !

Oraison :

Dieu qui as envoyé ton Fils dans ce monde pour qu'il le réconcilie avec toi, suscite en notre humanité divisée des artisans de paix ouverts à ton Esprit : que les hommes s'appuient sur lui pour retrouver confiance entre eux, et renoncent à régler par la violence les conflits qui les opposent. Par Jésus Christ ton Fils, notre Seigneur et notre Dieu, qui règne avec toi et le Saint Esprit, maintenant et pour les siècles des siècles. Amen

Benediction :

Et que le Seigneur nous bénisse, le Père, le Fils et le Saint Esprit et que la paix du Christ nous accompagne tous. AMEN

Envoi :

Peuple de frères

OU Seigneur, fais de nous des ouvriers de paix

OU Que vienne ton règne

OU A l'image de ton amour